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Entrevista a:
Wilson López López

por: Vicenta Esteve Biot

Presidente ABA Colombia y
Co-Presidente del

III Congreso Iberoamericano
de Psicología

P.: Una vez finalizado el III Congreso Iberoamerica-
no de Psicología, ¿que opina del desarrollo del mis-
mo, y de la calidad de las ponencias y los trabajos
presentados?

R.: Creo que hay dos formas de evaluar la calidad,
una es presentando indicadores de satisfacción de los
asistentes, pero creo que no evaluamos todas las salas,
solo tenemos reportes verbales, que en general la gen-
te estaba muy satisfecha, aún después del congreso
hemos recibido una gran cantidad de felicitaciones por
el mismo.

En relación con la psicología colombiana se presen-
taron una gran cantidad de trabajos en áreas que nece-
sitan desarrollo, por ejemplo, por primera vez se pre-
sentaron trabajos en el área de Psicología del Transito
y la Seguridad Vial y en un área de poco trabajo en
Colombia, como la Psicología del Deporte, se presen-
taron una serie de trabajos muy interesantes que des-
pertaron un interés muy especial. Por ultimo, se mos-
tró gran interés por la Psicología Jurídica; los salones
asignados para esta área estuvieron con sobre cupo.

Creo que el impacto de los trabajos presentados en
estas campos se vera en el corto y mediano plazo. Es
también de destacar, que áreas como la Psicología de
las Organizaciones se caracterizó por una mayoría de
trabajos que no provenían de la universidad si no de la
empresa, y creo que esto es muy relevante para el de-
sarrollo del área, que muestra una dinámica indepen-
diente de la universidad dentro del mundo de las orga-
nizaciones.

También en el campo de la Psicología Social y Polí-
tica fueron muy relevantes los trabajos sobre paz y
sobre conflicto en Colombia.

P.: ¿Qué repercusiones ha tenido el congreso en la
psicología?

R.: Yo creo que el congreso ha tenido varios impac-
tos, por un lado en el desarrollo académico, pero creo
que este congreso además generó mas de 20 conve-
nios de cooperación en investigación y formación en-
tre instituciones universitarias de Iberoamérica. Por
otro lado, generó la creación de la Federación Ibero-
americana de Psicología (FIAP) entidad en la que el
COP de España, ABA Colombia, la Federación de
Psicólogos de la Republica Argentina, el Colegio de
Psicólogos de Chile, el Colegio de Psicólogos del Perú,
la Federación de Psicólogos de Venezuela y el Conse-
jo Nacional para la Enseñanza y la Investigación de la
Psicología de México, decidieron unir sus esfuerzos
para constituir la FIAP, la cual tiene varias áreas de
trabajo. Por un lado, esta el impulso a la investiga-
ción, a la acreditación y a la certificación. Esperamos
que se puedan promover investigaciones transculturales
sobre tópicos de interés común y además buscar que
la FIAP pueda ser una entidad pueda tener un papel de
acreditación, especialmente en al ámbito postgradual,
y que los acuerdos de certificación permitan avanzar
hacia la homologación de títulos.

De otra parte, en el marco del congreso y asociado al
trabajo de la FIAP, se reunieron más de 15 editores de
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revistas de psicología con el objetivo de desarrollar la
idea de crear un índice de publicaciones científicas de
Iberoamérica (IBERINDEX).

También se llevó a cabo por pri-
mera vez el primer encuentro de
decanos de facultades de psicolo-
gía, posibilitado por el congreso
que permitió la presencia de deca-
nos o representantes de mas de 70
facultades o programas de psicolo-
gía de Iberoamérica, que posibilitó
la creación de la que ahora se ha
denominado red universitaria ibe-
roamericana de psicología RUIPS,
la cual creara una Web en la cual
se presentaran las necesidades de
los programas y las propuestas de
colaboración entre programas en
Iberoamérica. Creo que esta nueva
organización tendrá una fuerza es-
pecial que cambiara la dinámica de
la psicología internacional.

También declaramos como día del
psicólogo iberoamericano el 26 de
julio, así que tendremos que cele-
brarlo y generar actividades que re-
cuerden este hecho histórico.

P.: ¿Cuáles son las áreas de ma-
yor desarrollo y actividad profesio-
nal en su país?

R.: Un área de fuerte desarrollo
es la psicología básica, con los tra-
bajos de los ponentes en áreas como
el aprendizaje, el análisis del com-
portamiento y la neurociencia; que
sigue mostrándose como un área
que tiene tradición en Colombia. Lo
mismo puede decirse de áreas apli-
cadas, como la psicología clínica y
de la salud y la psicología de las
organizaciones.

Sin embargo en este momento veo
que el área con mayor desarrollo es la psicología jurí-
dica, y creo que esto esta asociado a la problemática
de criminalidad que vive el país. Los tópicos asocia-
dos a la psicología forense, psicología penitenciaria,

epidemiología criminal y mediación y resolución de
conflictos, son de interés principal para los psicólogos
en Colombia.

Hay otras áreas que creo están en
proceso de formación, como la psi-
cología del transito y la psicología
del deporte, y hay áreas como la
psicología educativa que necesitan
perfilarse fuera del ámbito de la
escuela e impactar mas la sociedad.
Otra área de trabajo que estoy con-
vencido requiere mas atención es la
psicología social y política, pues los
psicólogos en Colombia y creo que
en general y especialmente en el
ámbito latinoamericano, necesitan
hablarle mas a la sociedad y a los
estados sobre los grandes proble-
mas que lo afectan, en términos
macro.

P.: ¿Piensa usted que se han tra-
bajado suficientemente todas las
áreas de trabajo del psicólogo, o ha
habido algún área que hubiese ne-
cesitado más atención durante el
congreso?.

R.: Creo que un área que requiere
mas atención es la psicología del
transito y la seguridad vial, pues es
un área de un profundo impacto y,
como dije, la psicología social y po-
lítica, por lo que señalaba anterior-
mente respecto a que  hay dinámi-
cas sociales que son muy violentas
y que requieren de una mayor in-
tervención del psicólogo en asun-
tos sociales.

P.: Hay una satisfacción general
en cuanto al desarrollo del Congre-
so. Nos consta que por parte de
ABA Colombia ha sido un esfuerzo
importante, ¿con que infraestruc-

tura han contado?

R.: Hemos tenido un equipo permanente de más de
50 personas en comités científico, técnico y logístico
y al final un comité de más de 80 estudiantes de apoyo
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logístico. Sin embargo, creo que esto no hubiese sido
posible en Colombia por nuestra problemática si no
hubiésemos tenido el apoyo del COP de España; en
esto creo necesario expresar la gratitud de la psicolo-
gía colombiana para con la psicología española por
confiar en nosotros y en que podríamos realizar este
proyecto.

P.: Uno de los objetivos de este Congreso ha sido la
creación de la Federación Iberoamericana de Asocia-
ciones de Psicología (FIAP). ¿Cómo cree usted que
esto puede afectar a la profesión
de psicólogo?

R.: Creo que la psicología de
Iberoamérica se verá potenciada
por la FIAP. Por el tipo de organi-
zación que es, permite amplificar
el desarrollo de la psicología en
nuestros países, en nuestros idio-
mas y seguramente permitirá que
nos conozcamos y que
maximicemos los flujos de trans-
ferencia de conocimiento, de infor-
mación y de profesionales en nues-
tros países. Como mencione al co-
mienzo, la misma tiene innumera-
bles tareas que tienen como objeti-
vo fortalecer el desarrollo de la psi-
cología como ciencia y profesión
en Iberoamerica.

P.: ¿Cuantos países han estado
interesados en este proyecto de
creación de la FIAP tan importan-
te para la psicología iberoameri-
cana?, ¿Ha habido algún país que
se haya retirado de este proyecto?,
¿Por qué?

R.: En este proyecto están comprometidos la Fede-
ración de Psicólogos de la Republica Argentina, el Co-
legio de Psicólogos de Chile, el Colegio de Psicólo-
gos del Perú, la Federación de Psicólogos de Venezue-
la y el Consejo Nacional para la Enseñanza y la Inves-
tigación de la Psicología de México, pero creo que
nuestro objetivo es tener a toda Iberoamérica compro-
metida en este proyecto de cooperación.

En relación con retiradas, creo que aun cuando el
Consejo Federal de Psicología de Brasil que fue invi-
tado y se retiró, el proceso de desarrollo inicial de la
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FIAP permitirá que posteriormente ellos se incorpo-
ren y que los motivos que los condujeron a esta deci-
sión se allanen. Espero que con el tiempo ellos entien-
dan las ventajas que tendrá, no solo para ellos si no
para toda Iberoamerica, que formen parte de este pro-
yecto. Es solo cuestión de tiempo.

P.: ¿Piensa usted que Colombia y España son dos
países que se dirigen hacia un mismo objetivo dentro
de la profesión?, ¿Es posible que continuemos cola-
borando entre los dos países, tanto a nivel científico,

de investigación, información o for-
mación, o algún otra faceta de la
psicología?

R.: Creo que Colombia es un país
con una psicología muy desarrolla-
da que necesita más visibilidad in-
ternacional y que a un tiempo esta-
mos en una encrucijada por nues-
tro conflicto interno, que hace aun
mas necesaria la cooperación en in-
vestigación, formación e informa-
ción y creo que hemos descubierto
problemas comunes en los que po-
demos transferir nuestro conoci-
miento a ustedes, por ejemplo, in-
vestigación sobre problemáticas
como la violencia y la migración,
donde nosotros llevamos muchos
años de trabajo y podemos aportar
nuestras experiencias. Creo que Es-
paña tiene áreas que, como señalé
anteriormente, muy desarrolladas y
que nos pueden y efectivamente hoy
lo están haciendo, influir sobre el
desarrollo de la psicología colom-
biana. Creo que es necesario, eso

si, concretar proyectos de tipo editorial, de formación
y de cooperación que permitan hacer realidad estos
desarrollos.

Quiero resaltar para terminar que este exitoso pro-
yecto es solo el comienzo y que tanto el COP como
ABA Colombia han probado que es posible generar
cooperación con resultados concretos de desarrollo
para la psicología de nuestros países.


